

Zusammenfassung

Diese Studie beschäftigt sich mit dem Phänomen einer neuen innereuropäischen Migrationsbewegung, die durch europäische Integrationsprozesse, zunehmende Transnationalisierung und Digitalisierung geprägt ist. Anhand des empirischen Fallbeispiels der seit 2008 neu zugewanderten hoch qualifizierten Spanier*innen nach Berlin, die hier als Neue Mobile bezeichnet werden, wird Migration mit der neuen Arbeitsform transnationale Selbständigkeit zusammen gedacht. Auch das Thema der Arbeitsmarktintegration wird anhand der empirisch gewonnenen Daten beleuchtet, da hier der dominierenden Fragestellung der Fachkräftedebatte einer Zunahme atypische und prekärer Beschäftigungsverhältnisse entgegensteht.

Die Einbettung der empirischen Forschung erfolgt an der Schnittstelle von theoretischen Überlegungen aus der Migrationsforschung, der Stadtforschung und der Forschung zu neuer Selbständigkeit auf post-industriellen Arbeitsmärkten. Transnationale Selbstständigkeit, die ortsunabhängig betrieben werden kann, erweist sich für Neue Mobile als Option eines erweiterten Handlungsspielraums, der sowohl Chancen u. a. in Bezug auf Zugang zum Arbeitsmarkt, flexible und individuelle Gestaltung der Arbeitsorganisation und Auf- und Ausbau von transnationalen Netzwerken mit sich bringt als auch Risiken durch oftmals geringe Verdienste, unstetes Einkommen und eine unzureichende institutionalisierte Absicherung. Die Arbeit zeigt auf, dass die neuen Informations- und Kommunikationstechnologien und städtische Strukturen, insbesondere global vernetzte Großstädte wie Berlin, sowohl für das Projekt Migration als auch für das Projekt transnationale Selbstständigkeit eine besonders wichtige Rolle spielen.

Abstract

This work deals with the phenomenon of a new intra-European migration movement, which is characterized by European integration processes, increasing transnationalization and digitalization. On the basis of the empirical case study of highly qualified Spanish migrants who immigrated to Berlin since 2008, the field of migration is here also analyzed in relation to a new mode of working called transnational self-employment which many of these migrants form part of. Furthermore, the topic of labor market integration will be examined on the basis of the empirical data gathered. The dominant issue in the debate is currently set on the subject of skilled labor, in the case at hand however, an increase in atypical and precarious employment can be detected. The Empirical research is embedded in the interface of theoretical considerations from migration research, urban research and research on new self-employment in post-industrial labour markets. Transnational self-employment, which can be operated from any location, is proving to be an option for the so-called „New Mobile“ workers for an expanded scope of action, which entails both opportunities, e. g. entry into the labour market, flexible and individual organisation of work, establishment and expansion of transnational networks and risks, e. g. often low earnings, unsteady income, insufficient institutionalised security. The work shows that new information and communication technologies and the urban space, in particular globally networked cities such as Berlin, play a particularly important role both for the increasing appearance of such migration as well as for transnational self-employment.